

Cartajena 7 Octubre 1862

Mi amigo querido:

Tas dos veces q te escuto despues de tu partida, ha sido tan de prisa q no he podido decirte sino lo mas urgente. Espero recibir de hoy a mañana noticias tuyas, pero quiero tener escrita esta carta, por q el vapor no suele detenerse aqui sino pocas horas.

Nosotros estamos bien de salud, pero mi prision se me hace cada dia mas insoportable, es verdad q se prolonga demecido, pero ya casi he cumplido 6 meses y estoy aqui; pero yo me acuso de egoismo cuando no estoy tan resignado, i me conformo i animo cuando pienso q tu estas en libertad; yo no habria vacilado un instante si me habieran propuesto q me quedara en la cárcel por largo tiempo, a lo que me he comprometido ya dice q mi familia me espera pronto, q el conde seguro de q me lo envian, pues lo he pedido con la mayor insistencia, diciendo q no puedo hacer aqui mucho por mi partido, i q se necesita q venga pronto. El capitán de un buque de guerra, el comandante de varios Consulados fui donde Schueller a pedirle me permitiera contactar con mi familia; luego hicieron una representación por escrito, pidiéndole lo mismo; ambas veces con resultado q aquello era imposible, pues yo podia hacer mucho mal en el extranjero, por q he visto de las repetidas pruebas de ser muy reservado i tenaz. Dice tambien q a pesar de ser tan importante en nuestro país no consiste la suite de Carlos 1.^o i q yo no conoceré le de Maria Antonieta, q está aqui perfectamente

te bien con mis hijos. La generalidad está disgustada con la conducta que han observado conmigo; Juan Berrudete, y otros sujetos importantes dicen, que un gobierno se ha puesto mismo en ridiculo con este proceder.

Dime quien es la persona que te he escrito a ti algunas veces bajo el pseudonimo de Hilario, pero no olvides contestarme esto. Espero que por este vapor me digas si + no le pago a H., pues el ha cobrado lo plateado + le llebaba en condones para darcelo, y no se por que no lo hizo; yo he dudado que esto fuer asi, pero he temido que adentro se pegara a H. por que lo queria con empeño.

Quisiera mas dificultades se presentaran para nuestra reunion mas la deseo, pero a veces me parece que es imposible que yo consiga una dicha tan grande, tu no puedes imaginarte cuanto te quiero, mis pensamientos ni sueños sino contigo.

Dia 9. Acabo de recibir tus dos cartas del 1.º y 3 del presente, y me han producido un insalvable mescol de placer y de pena, me parece como que has accedido a nosotros, y el deseo de verte y abrazarte es mas vivo, y le pien de no poder hacerlo en momento. No temo que nos seamos de modo de lo que tu deseas, pero si me parece muy dificil que podamos salir del pais, si no viene el pasaporte de Bogota; yo no me exponeria a irme ocultamente, sino temiendo muchas probabilidades de buen éxito, pero no es por miedo, sino por que no quiero exponerme a todo. No he recibido la carta a que haces referencia en la del 1.º. La idea de que tu sufieras, es mi pena mayor, sin esto lo seria mucho menos soportable; procura distraerte, pasearte por el campo, piensa que en eso me ocupare a mi; yo sentiré en tí el placer de andar libre, y veré por tus ojos los arboles y las aguas y los campos que te rodean. Es me

sario y las, compra los libros y mesitas, i si no los hai alli, encargalas a otras partes.

El concepto tengo respecto de la guerra de este pais me atormenta muchisimo, porq. precisamente es el mismo q. yo he formado, i q. mas bien me parece un presentimiento, q. ni q. las probabilidades humanas estan en contra de ese concepto. Aqui me da dudar del tiempo del Ene. — Las últimas noticias son la derrota de Victoria cerca del Deque, dicen q. tenia 600 hombres i q. no se escaparon sino él, con lo mas q. los otros fueron muertos o prisioneros. Los q. lo atacaron fueron Cosolone i Caballero, cogieron todas las embarcaciones q. tenia Victoria, muchos fusiles, 80 cajas de pólvora, i otros elementos de guerra, le restan poca indubitable he venido por diferentes vias, los ojos le confiesan. — En Colombia muchas chispas favorables aludiendo a combates ocurridos en el mes pasado entre Moqueque i Abolito, Ene i Gaturon, el conde debe llegar hoy, venimos q. traer. Se dice como se fuera de donde q. se derrota a los Rishacheros.

Nada he sabido de la familia de Bogota ni de Antioquia. Los muchachos estan buenos pero muy necesitados, lo q. necesitamos con mas urgencia es empesarlos educar a ellos.

Acaba de llegar el correo de Bogota con noticias funestas, dicen q. Ene Caballero i Tirado han sido derrotados, i el último muerto, q. la mortandad ha sido espantosa, pero no se pormenores, yo me he quedado de un pie con estas noticias. En Bogota al recibirlas pusieron los juvenes presos en libertad por q. ya lo dan todo por concluido.

No hai tiempo de mas

Saludame a Dr. Paster, a Rincon.

Fu amigo

Enrique



Envia la adjunta a su destino i escribela al P. Moral diciendole q ya no la olvido, i q no la he contestado sus cartas por los sufrimientos. No es sino con el objeto de q sep de nosotros, pues dice q alli no llega ninguna noticia.

Te envio un baul con rop de 2^a tier va en el vapor el capitán Mobará la llave.

